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страна советов оосуждает проект новой
конституции Союза ССР

С чувством огромной ра
дости, гордости за свою 
Социалистическую Родину 
встретили широчайшие мас
сы трудящихся Соеетско 
го Союза проект новой кон
ституции.

Горячо обсуждают про
ект новой Конституции тру
дящиеся столицы. Деталь
ное изучение каждой ста
тьи проекта начинается в 
политкружках, школах. Ра
бочие, работницы, инжене
ры и служащие приветст
вуют проект новой Консти
туции, разработанный под 

Непосредственным руковод
ством вождя народов това
рища Сталина.

Вприветствии, посланном 
товарищу Сталину рабочи
ми завода „Красный про
летарий", говорится: „вели
чие новой Конституции со
стоит в том, что ваша бес
примерная забота о людях 
доведена до вершин чело
веческого счастья. Никакой 
народ не любит так свою 
родину, как любят ее тру
дящиеся Страны Социализ 
ма. Безграничны радость и 
счастье всех трудящихся 
СССР, беспредельна лю
бовь и благодарность,вам, 
творцу новойКонституции".

Выступивший на митин
ге Московского завода 
„Серп и Молот" инострзн 
ный рабочий тов. Скако 
рассказал о буржуазной 
конституции Америки. За 
участие в забастовке,—зая 
вил он,—я был уволен,10 лет 
скитался без работы. Я 
счастлив, что живу в сво
бодной Советской стране, 
где возможна такая пре-( 
красная Конституция". '

В ответ на проект новой 
Конституции коллектив за 
вода „Серп и Молот" обя
зались выполнить полуго
довую программу к 20 июня.

Стахановец-орденоносец 
Московского станкозавода 
имени Орджоникидзе т. Гу
дов внес свои дополнения 
по проекту:

— „В статье 132 сказано: 
ч „всеобщая воинская повин
ность является законом", 
я предлагаю заменить сло
во „повинность" другим 
выражением, которое бы 
более правильно отражало 
прохождение службы в ря 
дах Красной армии,ибо на 
ша молодежь идет, в ряды 
Красной армии с большим 
желанием, с большим энту
зиазмом. В статью 112 пред 
лагаю дополнить посл> 
слов: „подчиняются только 
закону" следующим: „имо 
жет быть досрочно мере

Ответ на- сталинскую за
боту о людях тов. Гудов 
обещает установить новый 
производственный рекорд, 
дав 500 процентов новой 
нормы.

Стахановцы четвертого 
механического цеха Мос
ковского завода имени Вла
димира Ильича ответили 
на. проект новой Конститу
ции перевыполнением норм. 
Стахановец Рябчиков вы
полнил норму на 350 про
центов, Кирсанов, Кузина- 
300 процентов, Алексан
дров—250 процентов.

С огромным подъемом 
встретили проект сталин
ской Конституции трудя
щиеся Чечено-Ингушетии. 
На промыслах, заводах Г роз 
ного, в колхозах, аулах 
идёт оживленное обсужде
ние проекта. -Трудящиеся 
приветствуют намечаемое 
преобразование Чечено- 
Ингушетии в автономную 
Саретскуго Социалистиче
скую Республику. Рабочий 
—чеченец второго нефте
завода Абдурахманов ска
зал:

—„Чеченцы и ингуши при 
царизме были бесправны. 
Их недавно эксплоатиро- 
вади царские колонизаторы. 
Только советская власть 
принесла нам счастливую 
жизнь".

Колхозники—казаки кол
хоза „Путь сознания" ста
ницы Архонской (Северная 
Осетия) обсуждали проект 
новой Конституции СССР в 
полевом стане. Выступав
шие колхозники полностью 
одобрили проект. Они осо
бенно подробно останови
лись на тех статьях, кото
рые относятся к селу.

„Исключительно пра
вильно,—сказал колхозник 
Клочков,—что в проекте 
Конституции предусматри
вается сочетание больших 
общественных интересов с 
малыми.вее еще крепко 
сидящими,* насыщенными 
собгфвенными интересами, 
в виде—приусадебной зем
ли, скота, мелкого инвен- 
тапя и так далее. Колхоз
ник Сиоонов говорил о том,

и не могла знать ни одна 
страна в мире". В Харько
ве на турбогенераторном 
заводе старый производ
ственник тов. Мосцевой на 
митинге сказал:-т-йза моей 
спиной пятидесятилетий 
производственный ста  ж. 
Оглядываясь на каторжную 
жизнь до революции, я с 
особой радостью привет
ствую проект сталинской 
Конституции, поднимающей 
человека на небывалую вы
соту. Ни одно правитель
ство в мире не заботится 
так о своем народе, как 
наше". На Горьковском 
автозаводе имени Молотова 
с большой активностью об- 
еуждают, вместе со всеми 
рабочими завода, проект но
вой Конституции иностран
ные рабочие. Они горячо 
приветствуют тво'рца это
го исторического докумен
та—вождя народов товари
ща Сталина. .
, Трудящиеся, фбе уж  дад 
проект Конституций, вносят 
свои предложения, а также 
дополнения, Так,ряд рабо
чих Днепропетровских за
водов предлагает: устано
вить норму—один депутат 
на 200 тысяч избирателей. 
Прокатчик завода имени 
Коминтерна тов Евич пред
лагает: сократить сроки при;

до 2 лет. Ряд депутатов 
Краснозаводского райсове
та Харькова предлагают: 
избирать областные, крае
вые, городские, районные 
советы депутатов трудя
щихся сроком не на. 2, а 
на 3 года:

Новой волной производ
ственного энтузиазма встре
тили проект сталинской Кон 
ституции т нудящиеся Ка
захской республики. 245 
комбайнеров, комбайнерок, 
ш т у р в а л ь н ы х А лд ы - К у р г а н - 
ского района обязались вы
сококачественно убрать ка
ждым комбайном 803 гек
таров посевов. Комбайне
ры, также штурвальные за
ключили социалистические 
договора на досрочное окон
чание ремонта комбайнов, 
наблюдение за созреванием 
хлебов, своевременный вы
езд на поля.

С великой радостью ветре 
тили замечательный доку
мент эпохи ка.закц Кубани* 
а также Дона. Во всех кол
хозах Тимашевского райо
на состоялись массовые де
монстрации, митинги,посвя
щенные Конституции. Вме
сте со всей страной актив
но участвует в обсуждении 
КонституцииКраснаяармия. 
Бойцы а также командиры 
выражают. радость и гор-

избрании народных судей дость за свою великую ро

дину, которая только одна 
может дать такие свободы 
трудящемуся народу. Бой
цы, а также командиры N 
полка, девятой Донской ор
дена Ленина стрелковой 
дивизии, в своей резолюции 
заявляют: „Мы гордимся 
тем, что с оружием в ру
ках стоим на стра-Же вели
ких завоеваний нашей ро
дины, выражением кото
рых является проект ста
линской Конституции.

Миллионы трудящихся 
страны продолжают обсу
ждение проекта новой кон
ституции. С гордостью за 
свою родину и с горячей 
любовью к творцу истори
ческого документа товари
щу Сталину пронизаны все 
выступления.

Новая конституция—ска
зал заслуженный деятель 
науки профессор Берита- 
швили (Тифлис), — вовлека
ет в общественно-полити
ческую ■ жизнь вер населе
ние Союза. Этим самым она 
делает наш государствен
ный строй идеально демо
кратическим. Сталинская 
конституция сулит совет
скому государству новый 
мощный размах жизни. На
ряду с этим она является 
могучим средством воздей
ствия на сознание трудя
щихся всего мира.

Мировая печать о проекте 
> новой конституции

Мировая 
растуюшйм 
носится к

печать с воз- 
интересом от- 

опубликовянию 
проекта конституции Сою
за ССР.

Громадное впечатление 
производит проект новой 
конституции в Соединен  ̂
ных штатах Америки. Пред
ставители большинства кру
гов указывают, что к о н 
с т и т у ц и я  представляет со
бой большое расширение 
демократических прав. Да
же реакционные антисо
ветские элементы, как на
пример член конгресса Фиш, 
а также реакционная газе
та

мени мировой войны".
Английская газета „Дей

ли телеграф" указывает, 
что трудящиеся массы Со
ветского Союза с огром
ным энтузиазмом привет
ствуют опубликование про
екта новой советской кон
ституции. Либеральная анг
лийская, газета „Ньюс кро- 
никл" пишет: „Что запад
ные демократии поступят 
г л у п о  и несправедливо ес
ли они не отнесутся под
линной симпатией к новой 
советской конституции".

Издающаяся на англий
ском языке в Токио япон- 

Трибюн" относительно {ская газета „Джапан ад-
вертайзер" подробно.раз
бирая отдельные статьи 
проекта заявляет, что„опуб 
ликование проекта новой 
К о н с т и т у ц и и  Советского 

(У краина) крятия рассматривается как |Союза является событием
рабочий тов. Белобров, вы- разложившийся труп тог-1 огромного значения в жиз-
ступая на митинге, заявил: да, как .при коммунизме ни СССР, со многих точек
наше правительство п у - демократия это то. что'зрения. Наиболее важным

блинует уже второй закон' долябно быть достигнуто.разумеется является-, то,

что в пункте 120-м нужно
у т о ч н и т ь  вопрос о праве:благожелательно, коминти- 
материяльного обеспечения , руют проект новой совёт- 
стариков в деревне. ! ской конституции. Член па-

На Краматорском мкшино | латы Томас Эмли заявил : 
строительном заводе имени что „при фашизме демо- 
Орджоникидзе

для всенародного обсужде после переходного перио- 
ния. Этот факт свидетель да Проект конституции 

избран по требованию од-|ствует о таком расцвете СССР наиболее многообе- 
ной трети избирателей*.‘демократии, какой не знала тающее событие

обычно
кратии"

что проект предусматри
вает более демократиче
скую форму правления и . 

со вре- расширения личных свобод

присущих демо- 
Особо отмечая' 

важное значение передачи 
проекта на всенародное об
суждение передовая под
черкивает, что углубляю
щаяся демократизация прав 
ления, самый факт прове
дения всенародного об
суждения проекта новой 
Конституции, прежде все
го свидетельствует „опроч- 
ности а также о постоян
ном характере существу
ющего государственного 
строя в Советском Союзе"- 

Резко критикуют проект 
Конституции немецкие фа*» 
шистские газеты. Крупная 
газета „Дейче дипломатиш 
политише корреспонденц", 
называет новую Конститу
цию „потемкинской дерев
ней" и не верит в ее жиз
ненность. Вместе с тем га
зета сокрушенно признает 
что „хотя выборы будут 
всеобщими, равными, тайны 
ми", но это будет означать 
лишь еще большее „укреп
ление" роли коммунисти
ческой партии.

ТАСС.



О состоянии занятий в кружках по истории партии 
завода имени Петровского (Днепропетровск)

Постановление Центрального Комитета ВКП(б)
ЦК ВКП(б) на основании 

проведенной Отделом пар
тийной пропаганды ц аги
тации проверки отмечает, 
что в парторганизации за-

Днёпропетровска подошел|пагандистов по истории 
формально-бюрократически] партии предложить т. Лей-
к организации партийной 
пропаганды, не руководил 
по существу работой пар-

вода им. Петровского не-; тийных школ и кружков и 
правильно организовано изу I подбором для кружко,в по 
чение коммунистами исто-! истории партии лучших 
рии партии. Кандидатские I пропагандистов, 
кружки ликвидированы, и ! Исходя из этого, ЦК 
все членЙ1 партии, кандк-1 ВКП(б) обязывает Днепро- 
даты и сочувствующие ме петровский горком КП(0)У:
.ханически, без учета их 
подготовленности, зачисле
ны в кружки но истории 
партии, причем райком  
КП(б)У завода им. Петров 
ского не проявил в даль
нейшем элементарной забо
ты о том, как члены пар
тии учатся в этих кружках.

Днепропетровский горком 
КП(б)У И райком завода им. 
Петровского не проверили 
и не отобрали для круж
ков по истории партии до
статочно подготовленных 
пропагандистов и не орга
низовали инструктирования 
их* и помощи в повышении 
уровня их знаний.

В занятиях кружков пре
обладает схематизм; про
паганда истории партии 
превращается в заучивание 
отвлеченных и выхолощен
ных формул, оторванных 
от обстановки борьбы на
шей партии. В результате 
многие коммунисты, нес
мотря на то, что посеща
ют в течение ряда лет 
различные .кружки, не зна
ют конкретного, фактичес
кого содержания иетбрии 
партии, не знают, в борьы 
бе с какими врагами* и как 
партия создавалась, росла 
и закалялась; не знают так
же, какими приемами и 
методами наша п а р ти я  
разоблачала и разгромила 
‘врагов партии и рабочего 
класса.

Подобное состояние про 
паганды на крупнейшем 
предприятии гор. Днепро
петровска объясняется тем, 
что горком КП(б)У гор.

1) Пересмотреть сеть 
партийных кружков и школ, 
организовав их в соответ
ствии с политическим и 
культурным уровнем чле
нов партии, и определить 
для каждого кружка кон
кретную программу' заня
тий;

2) Перевести малогра
мотных товарищей из круж
ков по истории партии в 
общеобразовательные шко
лы, поставив для них в 
первую очередь задачу на
учиться самостоятельно 
читать книги и газеты, а 
малоподготовленных ком
мунистов в кружки по
литграмоты для прочного 
усвоения основ политики 
и программы ВКП(б), что 
должно предшествовать 
изучению истории партии;

3) Секретарю Днепро
петровского горкома т. 
Лейбензону и зав. отделом 
партийной пропаганды и 
агитации т, Рубинову — 
лично подобрать для пар
тийных школ и кружков 
подготовленных и прове
ренных пропагандистов и 
утвердить их персональ
но на бюро горкома;

4) Для лучшего усвоения 
и закрепления■ пройденно
го в кружках по истории 
партии практиковать после 
окончания каждого разде
ла истории партии чтение 
квалифицированными лек
торами ч заключительных 
лекций для слушателей 
кружков;

5) В целях повышения
{теоретического уровня про- [

бензону обеспечить семи
нары пропагандистов по 
истории партии квалифи
цированными и . партийно 
проверенными руководит е- 
ля ми.

Для повышения знаний 
пропагандистов о р г ак и зо - 
вать в .семинарах лекции 
ио истории партии, по все
общей истории и истории 
СССР.

Обя за т ь Дне п рои е т о о в - 
ский обком К П (б )У  и гор
ком гор. Днепропетровска 
организовать п р о па га к ду 
истории партии так,- что
бы коммунисты знакоми
лись с исторической об
становкой, в которой ра
ботала партия, с деятель
ностью виднейших ее ру
ководителей и организато
ров, с фактами и события
ми из жизни и борьбы 
партии в их хронологичес
кой последовательности, 
без'чего нельзя понять и 
усвоить политику партии, 
развитие и изменение так
тических и организацион
ных приемов^смену лозун
гов, форм и методов ра
боты партии на различ
ных этапах ее истории.

ЦК ВКП(б)
27 мая 1936 г.

На комсомольские темы

О нашей политшколе
До января 1936 г. ком-1 

сомольцы нашей первичной 
организации не учились. И ; 
только в январе была ор-: 
ганнзована начальная ком-| 
ссмольсхая политшкола. В; 
первое время школа рабо-]
тала плохо. Слушатели пло-| 
хо занимались, дисциплина' 
ке была налажена, были! 
прогулы, опоздания на за-1 
нятия. Многие слушатели1 
проходили не подготовлен
ными, без конспектов, да 
и не умели составлять кон
спекты. Школа роботала 
очень нерегулярно, с пе
рерывами. .

Но достаточно того, что 
школой стал руководить
11 Н И ц И а Т 11 В Н Ы Й П р О II3 Г 3 И -
диет — коммунист -ТОВ. 
Морозов, как недостатки в 
работе школы быстро бы
ли устранены. Тов. Моро
зов сумел хорошо поста
вить работу школы и за
интересовать слушателей в 
учебе.

Нам очень хочется расска
зать, как мы сейчас учимся.

Мы сперва не замечали, 
не брали пример с нашего 
пропагандиста. А он нас 
учил выдержанности, дис
циплинированности. Он на 
нас никогда не кричал, не

И З В Е Щ Е Н И Е
20 июня с.г., 
пол ком а (зал 
Остяко-Вогульского 

Исполкома

в 7 часов вечера, р помещении Окрис- 
заседзний) созывается И1-й Пленум 

национального Окружного 
с повесткой дня:

Облисполкома. (До- 

год. (Докладчик

1. Итоги V Пленума Омского 
кладчик т. Ануфриев).

2. Утверждение бюджета на 1936 
тов. Соколов).

"3. Итоги выполнения планов за первое полугодие 
по рыбе и пушнине.) Докладчик т. Деньгин).

4. О проведении юбилейных пленумов в районах 
округа. (Докладчик т. Трусов).

5. Организационные вопросы. (Докладчик т. Трусов). 
Явка для членов Пленума, кандидатов и председа-.

телей районных исполкомов обязательна.
Председатель Окрисполкома' АНУФРИЕВ.

Секретарь Окрисполкома ТРУСОВ.

заставлял, как говорится^ 
силой, чтобы мы хорошо 
учились, а всегда спокойно 
и толково разъяснял* все 
наши недостатки. Он всег
да имеет.конспект. Лекцию 
читает очень хорошо и по
нятно, увязывая изучаемый 
материал с настоящей дей
ствительностью.

Раньше, как наступал день 
политучебы, перед нами вы
растала целая недоступная 
гора, теперь политзанятий 
мы не боимся, наоборот, с 

- б о л ь ш и м у д о в о л ь с т в и ем хо
дим заниматься. Сейчас-мы 
не опоздываем на занятия 
и не прогуливаем. Сейчас 
у с пе в а е мо с т ь п о вы с ил ас ь 
во много раз, мы учимся на- 
„поередственно" и „хоро- 
щ о “ .Очень м но г о т а к же п ро- 
телал наш пропагандист по 
развитию устной речи слу
шателей. Сейчас мы учим
ся, хотя правда еще плохо, 
выступать на занятиях и 
давать расшифрованные- от - 
петы на вопросы пропаган
диста-. Все слушатели обес
печены учебными пособия
ми, каждый имеет учебник.

Все слушатели сейчас 
большое уделяют внимание 
работе над книгой. Каж
дый как правило делает 
рабочие записи и состав
ляет к занятиям конспект.

Школа нас очень много
му научила. Раньше даже 
мы представления не имелд. 
0 художественной литерату
ре, а теперь без нее'про
сто невозможно стает 
жить: хочется больше чи
тать и читать. Правда, еще 
наша изба-читальня очень 
плохо снабжает нас хоро
шей литературой.

Слушатели Селияров- 
ской начальной по- 

. литшколы
И. ЗАЕВ.

Г. ПАРОМОВ.
Е. ТОЛСТОГУЗОВ.

К  пятилетию нашего округа
В Советской тундре

Из всех районов Остяко-
Вогульского округа наибо 
лее отдаленным является 
Ларьякский. Он велик по 
населению и обширен по 
территории. Площадь его 
равна 83300 квадратным 
километрам.

В погоне за легкой на
живой в край хантэ и ман
си проникли „культурные" 
цивилизаторы—царские чи
новники, купцы и х^нжи— 
попы миссионеры.

Ларьяк — являлся стра
тегическим пунктом где 
были сконцентрированы для 
„просвещения* инородцев 
различные учреждения. В 
1824 году выстроена дере
вянная церьковь которая 
была подчинена Тобольско
му епархиальному ведом
ству, а для усмирения „не
покорных" инродцев учреж
дена инородческая управа. 
Культурные „цивилизато
ры", беспощадно экспло-

атируя и грабя инородче
ское население за свое мно
говековое владычество по
строили только 5—6 домов. 
Кроме этого здесь же на- 
считывалбсь 3 купеческих 
лавки—Трофимова, Кушни- 
кова и Кайдалова.

На весь обширный район 
не было ин одной больни
цы. Изредка лишь наведы
вался фельдшер, который 
лишь бывая у щупцов и 
кулаков. На весь район 
насчитывалось одна школа 
с5—6 учащимся. Зато вдо
воль было водки, шаман
ских завываний н попов
ских молитв.

Поэтому ни чуть не уди
вительно, что от такого 
„попечительства" инород
ческое -население из года 
в год нищало и вымирало. 
Юрты М.—Пылины насчи
тывали до 12 хозяйств и 
до 50 человек жителей. В 
1911 --16 годах они вымер

ли почти поголовно. В юр
тах осталось только 2 семьи 
по 3—4 человека. Точно 
такое же положение и в 
Б. -Ларьякских юртах. 
Здесь в 1917 году осталось 
10— 12 семей, в то время 
когда по рассказам стари
ков в Ларьяке насчитыва
лось до 100 дымов (юрт).

И вот в тайгу и тундру 
пришли большевики. Ожил 
хантэ мансийский край. 
Правда, в начале пришлось 
выдержать ожесточенную 
борьбу—с кулаками, шама
нами и купцами. На реке 
Тольке бедноту беспощад
но эксплоатировали родо
вые князья Ефим Кунин и 
Филипп Шаты. В Ларьяке 
и Карликах орудовали ку
лак», Ляксины, Кунины и 
Прасины. Они были яры
ми противниками новых 
порядков. Кулачество аги
тировало против обучения 
детей.хантэ и манси в шко
лах. Они побуждали бед
ноту отказываться также 
и от медицинской помощи. 
Но они просчитались. Тру

дящиеся хантэ и манси по
няли подлинный смысл ле
нинско-сталинской нацио
нальной политики.

Хозяйственное и куль
турное строительство до 
неузноваемости изменило 
Ларьякский район. Выстро
ены новые школы и боль
ницы. Родовые советы с 
брганизацией района и ок
руга были реорганизованы 
в территориальные и не
которые вновь организо
ваны. Кошмарное было нас
ледие царизма в этом крае. 
Оно тяжелым бременем 
ложилось на плечи трудя
щихся хантэ и манси. В 
районе не было ни одного 
грамотного из хантэ и ман
си. По всем национальным 
советам насчитывалось 50—
60 процентов населения 
больных туберкулезом и 
трахомой. Нищета была 
колосальная. 57 процентов 
хозяйств хантэ и манси 
насчитывалось безоленных,
61 процент безлошадных 
и 93 процента безкоровных.

Таков был итог работы

„культурных" цивилизато
ров. В настоящее время 
вместо одной школы вы
строено 8 в том числе од
на неполная средняя. В 
1934—35 году училось 98 
детей, а в 1935—36 году 
учащ ихся насчитывалось 
уже 111 человек. Вместо 
3 бывших купеческих ла
вок сейчас развернута боль
шая сеть торговых точек. 
Се_йчас насчитывается 15 
магазинов и ларьков. Кро
ме этого зимой работают 
разъездные ларьки.

Вместо церкви и часов
ни-рассадников религиоз
ного дурмана работает 6 
изб-читален, красный чум, 
библиотека, 10 пунктов по 
ликвидации неграмотности 
взрослых.

Вместо инородческой уп
равы олицетворяющей по
литику купцов, кулаков и 
ш а м а н о в, — организованы 
национальные советы, во 
главе которых избраны 7 
председателей из трудя
щихся хантэ и манси.

Большую а к т и в н о с т ь



ОБЛЕГЧЕННЫЙ НЕВОД— НШ ДОЦ ЕРИГАДЕ
О ПРЕМИРОВАНИИ БРИГАДЫ ЗМАНОВСКОГО ЗА 

ПРИМЕНЕНИЕ ОБЛЕГЧЕННОГО НЕВОДА НА ПРОМЫСЛЕ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ОСТЯКО ВОГУЛЬСКОГО НАЦИОНАЛЬНОГО 

ОКРУЖНОГО ИСПОЛКОМА
П р о т о к о л  № 7 5 ,  о т  1 4  и ю л я  1 9 3 6  г о д а .

СЛУШАЛИ: Ходатайство Президиума Самаровского 
РИК'а О премировании Самаровского колхоза за приме
нение в весеннем лове облегченного невода (протокол 
№ 72, от 13 июня 1936 г.).

ПОСТАНОВИЛИ. Предложить ОкрЗПО премиро
вать бригаду Змановского (Гамаровский колхоз) за 
применение облегченного 'невода в весеннем лове, ко
торая алан 2-го квартала выполнила на 153 проц. в 
сумме 1100 руб., из которых 1000 руб. в основной ка
питал колхоза -на сооружение облегченного невода для 
этой бригады на песок „Коска" и 100 руб. организа
тору облегченного невода тов. Скрипунову А.

Предложить Самаровскому РИ К‘у за проявленную 
инициативу и ударную работу премировать ударников —
членов бригады Змановского. •

Зам. Пред. ОКРИК'а ДЕНЬГИН.
Ответ. Секретарь ТРУСОВ.

Знатные люде нашего 
округа

Облегченный невод дает 
богатый улов

Еще совсем недавнбхя окончил курсы. На курсах 
я в совершенстве овладел новыми способами посадки 
облегченного невода. По приезде домой сразу же при
ступил к делу. Невода в колхозе были посажены 
.по новому способу, по типу облегченных неводов. Это 
дало положительные результаты. Моя бригада в про
токе Оленкина облегченным . неводом добыла рыбы в 
два раза больше, против невода старой посадкй. Мы 
е успехом справились, без особых-усилий,с кварталь
ным планом рыбозаготовок. На 8 июня план второго 
квартала нами выполнен на 164 процента. *

Бригадир из Елизаровского колхоза
пониткин.

Андрей СКРИПУНОВ преми
рован ОкрЗПО за организацию 
лова облегченным неводом в бри
гаде Змановского Самаровского 
колхоза.

Добьется еще больших 
результатов

В Елизаровском коопе
ративе бригада единолич
ников Кайгародова А. Т.
успешно справилась с пла-. ном второго квартала. Бри-. тала досрочно выполнила 
 .......* ог, „ „ „ „ „ „Л н а  120 процентов. Лов ры-

НАШИ УСПЕХИ НА 
ПРОМЫСЛЕ

В Скрииуновском колхозе 
бригада Змановского на 
5 июня план второго квар-

гадный план—30 центне 
дюв, а они на 3 июня вы
ловили 55 центнеров, что 
составляет 163

процентов 
бы продолжается такими 

! же темпами. Иван Констан-
заяв-

Г1 , ляет, что его бригада кРыбаки заявляют, что они1 *
процента ^ннович Зманопский

I Л П С  1 у Т  I  и  сы  А-7 о р ш  а,и,|

в последние дни второго; “ "«У даст т
квартала добьются еще процентов к квартальному
больших побед на про-1 планУ*
мысле. I ЗМАНОВСКИЙ.

1371 рубль зз 35 
дней промысла

Константин Давы
дова4 Загваздан 58- 
летний стар и к . Он 
в з я л  обязательство  
выловить 300 кило
граммов рыбы. За 35 
дней промысла Кон
стантин  Давыдович 
сдал 2 1 1 0  килограммов 
или 700 процентов к 
своему плану. Зарабо
то к  его за эти  дни вы 
разился в сумме 1371 
рудль. Тов Загваздан 
приобр ел облигацию 
займа на 150 рублей.

КУЛИКО В.
Т

Наш опыт
В Елизаровском коопера

тиве^ протоке „Непа“ бри
гада Пр отопопова очень 
плохо добывала рыбу. У 
всех рыбаков была одна 
отговорка, что рыба плохо 
попадает в невод. На про
изводственном совещании 
решили применить новый 
способ лова рыбы — невод 
ставить на запор. Это дало 
положительные результа
ты. Если раньше бригада 
за день добывала 200 ки
лограммов, то при приме
нении нового способа она 
стала добывать 1400 кило
граммов в день. Количе
ство тоней увеличилось,— 
вместо 7 бригада стала 
давать в сутки 13 тоней. 
В результате бригада квар
тальный план в 7600 кило
граммов выполнила к 2 
июня. Рыбаки взяли обяза
тельство квартальный план 
выполнить на 150 процен
тов.

К. КОРЕПАНОВ

14Ш1А
НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ 
Лихои администратор
„Приказываю, обязываю" 

—вот слова, которые-очень 
часто можно, слышать от 
тов. Сидорова—председа
теля Березовского райсо
юза. Эти слова он часто 
употребляет в телеграм
мах и в своих директивах, 
которые он „спускает" на 
м еста. Т а ка я  директива 
-пришла 2 июня Б.-Атлым- 
скому кооперативу. Вот ее 
содержание: „ОБЯЗЫВАЮ- 
третий раз дать форму №4 
об остатке товаров за ап
рель.* В случае не дачи 
ПРИВЛЕКАЮ  к ответст
венности. Телеграфные рас
ходы ЗА СЧЕТ председате
ля кооператива". (Подчер-- 
кнуто ред.).

Между тем, эта форма 
еше 21 мая была отослана 
кооперативом в райсоюз.

БАШМАКОВ.

Нам нужна помощь
Наша Скрипуновская ар

тель молодая. Она нужда
ется в помощи со стороны 
р а й з е м п р о м о т д е л а. Между 
тем, райЗПО помощи нам 
никакой не оказывает. Вот 
факт. Еще в апреле меся
це мы решили перейти на 
устав северо смешанной про 
мысловой артели. Однако, 
официально, наш переход 
до сих пор не оформлен. 
Правда, был у нас инструк

тор из райЗПО, который, 
пробыв три дня, выехал об-̂  
ратно в райцентр. У нас 
нет приходо-расходной сме
ты, а также и производст
венного плана. Не лише
на возможность, что из-за 
этого наш колхоз лишать 
[получения государствен
ных ссуд на приобретение 
необходимых нам сельско
хозяйственных машин. - 

ЗМАНОВСКИЙ.

проявляют женщины. Толь-1 культура и благосостояние 
ко в составе национальных!трудящихся хантэ и манси, 
советов и суда женщин! По районам насчитывается
насчитывается 54 человека 

- и в составе райисполкома— 
7 человек.

Значительно выросла сеть 
больниц и медпунктов. Сей
час по району насчитывает
ся 1 больница и 4 медицин- 
око-фельдшерско - акушер
ских пунктов. Возросла и 
сеть детских учреждений. 
Постоянно работают дет- 
ясли с охватом 21 чело
век.

Кино и радио проникло 
© самые глухие уголки 
Ларьякского района. Все 
советы имеют радиосвязь. 
Неузнаваемо преобразился 
районный центр—Ларьяк. 
Увеличилось в 2—Зраза на
селение. За последние го
ды вновь выстроено шко
ла, интернат, детясли, ба
ня, больница, магазины и 
ларьки, радиостанция.

От прошлого кошмарно
го времени сейчас остают
ся лишь одни вспомина
ния. Цветет национальная

множество рыоацких арте
лей которые прочно вста
ли на путь роста новой ра
достной, счастливой, зажи
точной жизни. Растут до
ходы колхозников. Только 
за 1935 год за сверхплано
вый улов рыбы артель 
„Вэртькос" получила 6110 
рублей, „Ударник второй 
пятилетки“~~9 тысяч руб 
лей,' Пылинская артель- 
9834 рубля и Лапчннская 
рыбацкая артель 4500 руб
лей.

Пролетарская революция 
с корнем выкорчевала ста
рые порядки веками насаж
давшиеся „культурными" 
цивилизаторами. Разогну
лись могучие спины. Быв
шие рабы—-хантэ и’ манси 
стали подлинными хозяева
ми своей земли и творцами 
счастливой, радостной жиз
ни—единой трудовой семьи 
народов великого Совет
ского Союза.

СПАСЕННИКОВ.

Б о л ь ш е  в н и м а н и я  д е т с к и м  
у ч р е ж д е н и я м

Наша партия и с о в е т - ! а использовано только 1,8 * организации свои отчнеле
гкое правительство исклю-. тысячи рублей. В таких на-.ния переводят райОНО, а

циональных советах, как детскому садику средствачительное внимание уде
ляют развитию дошколь
ных учреждений. Только 
по нашему округу по срав
нению с прошлым годом 
ассигнования по окружно
му бюджету на детские уч
реждения увеличиваются на 
100 тысяч рублей.

На эти средства должны 
быть в нашем округе вновь 
открыто 8 национальных 
садиков и 22 площадки. 
Плюс к этому во всех райо
нах насчитывается 19 дет
ских садиков и площадок, 
не считая сезонных.

Нет сомнения в том, что 
дошкольные учреждения 
имеют громадное значение 
в воспитании детей. Ибо 
они освобождают наших 
матерей для работы на поль
зу нашей Социалистической 
Родины.

Между тем, во многих 
районах округа нет еше 
должного внимания к дош
кольным учреждениям. Об 
этом хотя бы свидетель
ствует безобразное исполь
зование бюджетных ассиг
нований,отпускаемых на со
держание детских ясель и 
площадок.

Кондинский район. Здесь 
в прошлом году было от-

Б о л ч а р о в с к о м, Л е у ш и н с к о м 
и Красноярском не было; 
использовано ни одной ко-' 
пейки. В Березовском рай
оне точно такое же по
ложение. Было отпущено 
по бюджету 26,9 тысяч руб
лей, а израсходовано 12,4 
тысячи рублей. Не лучше 
и в Сургутском районе,— 
из 19,7 здесь израсходова
но только 9,9 тысяч руб
лей. В то время когда в 
этих районах детские сады 
и площадки не имеют до
статочного оборудования.

Письма с мест заведую
щих детскими садиками 
свидетельствуют о возму
тительных фактах отноше
ния к детским учрежде
ниям. Заведующая детса
дом тов. ИВАНОВА из се
ла Березова пишет: „Здесь 
никто чутко и заботливо 
не относится к детским уч
реждениям. За 8 месяцев 
наш детский садик пере 
вели уже в третье поме
щение. Не успеешь нала
дить работу, как тебе-пал
ки в колеса вставляют". 
Или вот тов. Родионова— 
заведующая Сургутским 
детсадом пишет: „Питание 
в детском саднке неваж-

иущено 9,3 тысячи рублей, I ное. Мало жиров. Наши

на существование не от
пускают. Приходится су
ществовать за счет спек
таклей и буфетов".

В районах нашего окру
га и сейчас не обращается 
внимания на развитие оз
доровительных мероприя
тий. Прошло вот уже 5 ме
сяцев нового'года, а район
ные отделы народного об
разования не приступили 
еще к организации детских 
садов и площадок.

Поэтому, выдвигаемся не
обходимость в правитель
ственном законопроекте 
особое внимание уделить 
в о п р о су  использования 
средств,* отпускаемых иа 
развитие детучреждеаий. В 
законопроекте необходимо 
указать, чтобы за израсходо
вание средств, отпускаемых 
по бюджету, непосредствен
но отвечал заведующий 
окрОНО и в районах заве
дующие райОНО. Ясно, что 
в сельских местностях не
обходимо изъять те сред
ства,* которые отпускают
ся на организацию и обо
рудование детских сади
ков и ясель.

Дошкольный инструк*
тор окрОНО СКАРИпА%



Т ЕЛ ЕГРА М М Ы  ТАСС
Бюллетень о состоянии здоровья А. М. Горького

За истекшие сутки явлений значительного ослабле
ния сердечной деятельности не наблюдались. Пульс 
оставался правильный и колебался в пределах 100— 112 
при температуре 37,1—37,2.

Народный комиссар здравоохранения РСФСР Г. КАМИНСКИЙ. 
НачалышКХлечсануира Кремля И. ХАД0Р0ВСКИЙ 
Заслуженный деятель науки профессор Г. ЛАНГ. 
Заслуженный деятель науки профессор Д. ПЛЕТНЕВ. 
Заслуженный деятель науки профессор М. КОНЧАЛОВСКИЙ. 
Доктор медицинских наук Л. ЛЕВИН.

15 июня 1936 г. 23 часа.

Выступление тов. Шверника на 
митинге в Париже

12 июня в Париже (Фран- 
Пня) состоялся грандиоз
ный митинг, организован
ный комитетом по подго
товке международного кон
гресса защиты мира. На 
митинге участвовало боль 
ше 25 тысяч человек. Сог 
ласво отчету газеты фран 
цузской компартии „Юма 
ните“, на трибуне Находи 
лись секретарь ВЦСПС 
той. Шверник, министр ави 
ации Пьер Кот, Лорд Ро 
бет, Сесиль и ряд других 
политических обществен
ных деятелей. После вы
ступления Лорда, Сесиля, 
Ноэля, Бэйкера, профессо
ра Ланжевена, слово было 
предоставлено тов. Швер
нику, встреченному бурны
ми продолжительными ави
ациями в честь Советско
го Союза.

В  заключение своей ре
чи, посвященной вопросу

В  СНК Союза

По постановлению СНК 
Союза ССР, действующие 
единые розничные цены на 
животное масло с 16 июня 
1936 года снижены по всем 
поясам:на масло „экстра"— 
на 2 рубля на килограмм— 
и на масло высшего сорта 
-—на 1 рубль на килограмм.

ТАСС.

борьбы за мир, против уг
розы войны, против фашиз
ма тов. Шверник остано
вился на проекте новой 
конституции Советского 
Союза.

Речь тов. Шверника ча
сто прерывалась аплодис
ментами. По- окончании ее 
разразились новые продол
жительные овации.

Затем выступили т.т. Мар
сель, Кашен*и другие.

ТАСС.

По окру гу
Коптильно-колбасное

производство
В деревне Зепкозо Сама

ровского района во втором 
полугодии начнется стро
ительство копгйльного за 
вода, который будет выра 
батывать коптильные и 
колбасные изделия, исклю 
чительно из местного сырья. 
С т р о и т е л ь с т в о  завода 
предполагается закончить 
в августе этого года.

Варенье из
брусники и

К Л Ю К В Ы
Самаровский райсоюз в 

селе Базьяны открывает 
ягодноварочный пункт. На
п ун кте  будет и зго то вляться  
варенье из брусники, клюк
вы и других ягод. Для 
пункта отводится специ
альное помещение, в кото
ром б уд ут  установлены  к о т 
лы для изготовления ва
ренья.

Дети в Осгяко-вогульском детсаде за любимыми игрушками.

По Омской области
♦♦ в текущем году в селах 

области должно быть открыто 
НО сельмагов, а па первое полу
годие открыто 70. В ассортимен
те сельмага—ткани, белье, платье, 
обувь, галантерея, парфюмерия, 
посуда, промтовары.

Обильные дожди за послед
ние дни улучшили всходы. Кол
хозники говорят о небывалом уро
жае. В Омутнпском районе состо
яние яровых прекрасное. В ны
нешнем году урожаи в среднем 
будет 130 пудов. В Одесском рай
оне в связи с дождями заметно 
усилился рост хлебов, большин-

! ство колхозников приступило к 
{прополке. В Русско-Полянском 
|районе земля промочена на глу- 
| омну больше 15 сантиметров.— 
• Стопудовый у рожай обеспечен,— 
говорят колхозники. Дожди в об
ласти улучшили исходы. Однако, 
обеспечение обильного урожая 

{требует образцовой летней рабо- 
' ты и тщательного завершения под-
11 отопки к уборочной.

О^ТАСС.

{ Брид. отв. редактора 
! П О ТА Ш ЕВ

Короткие сигналы
Как у нас соблюдают агротехнику

Еще зимой на колхозные поля землю. Но, однако, руководители 
Горно-Филинского колхоза „Путь колхоза сделали иначе. По их 
Ленина* был вывезен . навоз и распоряжению навоз был сожжен 
Сложен в большие кучи. Весной 
следовало бы этот навоз разбро в кУчах>
сать по пашне и удобрить им Никифор Михайлович ПУРТОВ

Письмо в редакцию
В газете „Хантэ-Мансн Шоп* 

за 1 0  июня с/г. помещена статья: 
„Больше заботы и внимания бе
ременным женщинам и рожени 
цам*.

В статье отмечено, что „не мо
жет похвастаться постановкой де
ла обслуживания рожениц и на
ша больница, находящаяся в Са
марово. Там новорожденный ре- 

; бенок лежит около матери и ей 
самой приходится ухаживать за 
ребенком*. Считаю, что, именно, 
эта выдержка из статьи не от
вечает действительности.

На самом д?де новорожденные 
помещаются в другой комнате, 
отдельно от рожениц. Ребенок к 
матери приносится только во вре
мя кормления. 1

Вместе с тем, обращаю внима
ние редакции на невнимательное 
оформление моей статьи „Хцрур 
гическое отделение за три гбда*, 
помещенное в газете за 26 апре
ля. Эта статья при сокращении 
так исковеркана, что я, как автор, 
е трудом ее узнал.

Главный врач больницы 
/  ПАНТЕР0ВСКИИ.

Доводим 
что с 1-го
,ХМШ“ :

до сведения всех приемщиков подписки,* 
июля подписная цени на окружную газету

на один месяц 
на три месяца 
на шесть месяцев 
на один год —

то коп. 
2р д5 коп. 
4 о 50 коп. 
Эр 00 коп.

Несмотря на наши предыдущие объявления, прием 
подписки производится но 50 коп. в месяц. Предупре
ждаем, что такие заказы будут исполняться с сокра
щенным сроком подписки или возвращаться .обратно 
без исполнения. СОЮЗПЕЧАТЬ.

Во время беременности 
во всем организме женщи
ны происходят изменения, 
которые при нерациональ
ном-образе жизни и непра
вильной гигиене и пита
нии могут вызвать тяже
лые растройства матери и 
плода, поэтому необходи
мо образ жизни беремен
ной подчинить строгому ре
жиму и наблюдению.

Пища беременной может 
быть такой же, как и преж 
де, но следует избегать пе
реполнения желудка, осо
бенно  ̂на ночь. В послед
ние месяцы беременности 
лучше избегать мясных и 
жирных блюд,'во избежа
ние эклампели. При запо
рах полезно применять ди- 
этйческие средства, как 
фрукты, простоквашу; из 
бежать сильных слабитель
ных, прибегая лишь в край
них случаях к мизмам;'при 
отрыжке, ^тошноте прини- 
мат ь дебол ьш ие .приемы со
ды, углекислые воды.

Половые ор ачы требуют

Советы врача

Диэтика 
беременной 
женщины

тщательного ухода: надо 
промывать половые части 
прохладной кипяченой во
дой; спринцевания влага 
лища надо избегать, так 
как они могут прервать бе
ременность. С целью ук
репления нежной кожи сос
ков грудных желез, надо 
обмывать их разведенным 
спиртным раствором н вти 
рать борный вазелин или 
лянолин.

Необходимо самое тща
тельное наблюдение за чи
стотой кожи и уход за нею: 
очень полезны ванны 2 ра
за в десятидневку, с тем
пературой не выше 35 С.

Одежда должна соответ
ствовать требованиям бе
ременности: надо избегать 
тугого завязывания юбок и 
платы в, что мешает рас

ширению живота, и тугих 
подвязок, ведущих к вари
козным расширениям вен и 
отеку нижних конечностей.

Громадное значение для 
беременной имеет состоя
ние духа. Следует старать
ся, чтобы она сохраняла 
внутреннее спокойствие, 
устранять от нее всякие 
душевные волнения. Боль
ная должна как можно боль
ше пользоваться воздухом, 
продолжая свой привыч
ный образ жизни, при ко
тором до беременности 
чувствовала себя хорошо. 
Тяжелых физических нап
ряжений, как поднятие и 
перенесение больших тя
жестей, и сильных движе  ̂
ний (танцы, верхова езда) 
.необходимо избегать. По
ловые сношения должны 
быть ограничены во все 
время беременности, а в 
последние 1*5—2 месяца до 
родов совершенно остав
лены.

Доктор ПОТАНИН.

При Остяко-Вогульском Окрисполкоме организовано окружное 
архив-бюро. Просьба ко всем организациям, учреждениям-^-государ
ственным, советским, кооперативным, колхозам и МТС сдатн весь, 
свой архив по 1934 год включительно. При этом требуются описи 
дел на каждый год в двух экземплярах, из которых один возвра
щается учреждению или отделу, второй остается в архив-бюро., В 
каждом деле должны быть подшиты документы и пронумерованы, на 
обложке дела пишется содержание, номер, год и на скольких листах.

Заведующий Окружным архив-бюро ИВОНИН.

УСЛОВИЯ ПРИЕМА
В Хантэ-Мансийский национальный педагогический 

техникум, подготовляющий учителей для 
хантэйских и мансийских школ

ствующего курса техникума по 
всем предметам.

Приемные испытания будут про
водиться в период с 1 — 1 0  сен
тября. начало занятии с 15 сен
тября.

Все примятые обеспечиваются 
общежитием, стеяендйей в разме
ре от 100 до 150 руб. При тех
никуме имеется столовая.

Проезд от местожительства до 
Остяко.Вогульска оплачивается 
Педтехникумом.

Заявления следует направлять 
по адресу: Остяко-Вогульск, ули
ца Комсомольская 13,— Хантэ- 
Мансийский Педтехникум.

Одновременно объявляется при
ем заявлений во вновь органи
зуемый в О-Вогульске с 1-го 
сентября 1936 года Педагогиче
ский техникум (русский).

Условия приема на 1-й курс 
те же, что и в Национальный Хан
тэ-Мансийский Педтехникум.

Приемные испытания начнутся 
с 22—29 августа с. г.

Начало занятий с 1-го сентяб
ря с. г.

Принятые обеспечиваются об
щежитием и стипендией от 106 
до 1 2 0  руб.
Директор Педтехникума ПЕСТОВ.

2-3

На 1-й курс техникума прини
маются лица обоего пола, в воз
расте от 15—35-ти лет, из наци
ональностей хантэ и манси, име
ющие образование за полный курс 
неполной средней школы.

Заявления о приеме в педаго
гический техникум подаются на 
имя директора техникума.'

К заявлению прикладываются 
следующие документы: а) Свиде
тельство о рождении, выданное 
органами ЗАГСа или метриче
ское свидетельство, б) Подлин
ный документ об образовании, 
в) Удостоверение лечебного уч
реждения о том, что поступаю
щий не страдает болезнями, пре
пятствующими поступлению в нед- 
техникумы.

По прибытии в техникум обя
зательно нужно иметь при себе 
паспорт.

Заявления о поступлении по
даются лично или по почте. В 
последнем случае заявление и до
кументы присылаются письмом, 
с точным указанием"' адреса по
дающего заявление.

Прием заявлений в Педтехни
кум производится в период с 1-го 
июня по 25-е августа с/г.

Все поступающие подвергаются 
испытаниям в объеме программы 
неполной средней школы по пред
метам: русскому, родному языку, 
математике в письменной и устной 
форме, географии в устной форме.

Лица, желающие поступить на 
2-й и 3-курс недтехиикумл, под
вергаются испытаниям в объеме 
программных требований соответ-

Утерянные документы 
считать недействительными

ДАНИЛОВА А. Н. — метриче
ская выпись о рождении, выдан
ная Самаровским управлением 
милиции.
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